

SKRIPSI

**HUBUNGAN PENGETAHUAN HIGIENE SANITASI MAKANAN
DENGAN KEAMANAN PANGAN PADA PENJAMAH MAKANAN
DI DESA WISATA BINAAN UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA**



**NUR'AQIILAH RESAKH ALYA KUDUS
1504619054**

**PROGRAM STUDI
PENDIDIKAN KESEJAHTERAAN KELUARGA
FAKULTAS TEKNIK
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
2024**

HUBUNGAN PENGETAHUAN HIGIENE SANITASI MAKANAN DENGAN KEAMANAN PANGAN PADA PENJAMAH MAKANAN DI DESA WISATA BINAAN UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA

Nur Aqilah Resakh Alya Kudus

Dosen Pembimbing: Mulyati, S.Pd., M. Si dan Jaka Marsita, S.Hum., M.Par

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui hubungan pengetahuan higiene sanitasi makanan dengan keamanan pangan pada penjamah makanan yang berada di dua desa wisata binaan Universitas Negeri Jakarta. Metode yang digunakan pada penelitian ini adalah kuantitatif korelasional. Penelitian ini melibatkan 100 responden yang bekerja sebagai penjamah makanan di desa wisata binaan Universitas Negeri Jakarta. Penelitian ini diadakan dari bulan Oktober 2023 sampai dengan November 2023. Pengambilan data pada penelitian ini dilakukan menggunakan kuesioner, wawancara dan observasi. Instrumen pertama bertujuan untuk mengukur pengetahuan higiene sanitasi makanan dengan 24 butir pernyataan. Instrumen kedua bertujuan untuk mengukur keamanan pangan dengan 50 butir pernyataan. Teknik pengambilan sampel pada penelitian ini menggunakan *purposive sampling* dengan beberapa kriteria yang sudah ditetapkan. Hasil uji hipotesis pada penelitian ini, diperoleh nilai signifikansi $0,013 < 0,05$ dengan nilai koefisien korelasi sebesar 0,248 yang menunjukkan bahwa terdapat hubungan positif dengan keeratan yang rendah antara variabel pengetahuan higiene sanitasi makanan dengan keamanan pangan. Dengan demikian, diharapkan ke depannya para penjamah makanan dapat lebih meningkatkan kembali pengetahuan higiene sanitasi makanan dan penerapan keamanan pangannya. Adapun yang perlu diperhatikan oleh penjamah makanan yaitu pada penerapan personal higienenya, karena hampir sebagian dari jumlah penjamah makanan yang menjadi responden belum menerapkan dengan baik. Seperti tidak memakai penutup kepala, rambut yang dibiarkan tergerai dan jarang mencuci tangan setelah memegang uang ataupun benda lainnya.

Kata Kunci: desa wisata, higiene sanitasi makanan, keamanan pangan, penjamah makanan

**THE CORRELATION OF FOOD SANITATION HYGIENE KNOWLEDGE
AND FOOD SAFETY AMONG FOOD HANDLERS IN TOURISM
VILLAGES SUPPORTED BY JAKARTA STATE UNIVERSITY**

Nur Aqiilah Resakh Alya Kudus

Supervisors: Mulyati, S.Pd., M. Si dan Jaka Marsita, S.Hum., M.Par

ABSTRACT

This research aims to determine the correlation between knowledge of food sanitation hygiene and food safety among food handlers in two tourist villages assisted by Jakarta State University. The method used in this research is quantitative correlational. This research involved 100 respondents who worked as food handlers in tourist villages assisted by the Jakarta State University. This research was conducted from October 2023 to November 2023. Data collection in this research was carried out using questionnaires, interviews and observations. The first instrument aims to measure knowledge of food sanitation hygiene with 24 questions. The second instrument aims to measure food safety with 50 questions. The sampling technique in this research used purposive sampling with several predetermined criteria. The results of hypothesis testing in this study obtained a significance value of $0.013 < 0.05$ with a coefficient value of 0.248, which indicates that there is a positive relationship with low closeness between the food sanitation hygiene knowledge variable and food safety. Thus, it is hoped that in the future food handlers can further improve their knowledge of food sanitation hygiene and the application of food safety. What food handlers need to pay attention to is the implementation of personal hygiene, almost half of the food handlers who were respondents have not implemented it well. Such as not wearing a head covering, letting your hair down and rarely washing your hands after handling money or other objects.

Keywords: *food handlers, food safety, food sanitation hygiene, tourism village*

LEMBAR PENGESAHAN UJIAN SKRIPSI

Judul : Hubungan Pengetahuan Higiene Sanitasi Makanan
Dengan Keamanan Pangan Pada Penjamah Makanan
Di Desa Wisata Binaan Universitas Negeri Jakarta.
Penyusun : Nur'Aqilah Resakh Alya Kudus
NIM : 1504619054
Pembimbing I : Mulyati, S.Pd., M.Si.
Pembimbing II : Jaka Marsita, S.Hum., M.Par.
Tanggal Ujian : 17 Juli 2024

Disetujui oleh:

Pembimbing I,



Mulyati, S.Pd., M.Si.
NIP 197312242024212006

Pembimbing II,



Jaka Marsita, S.Hum., M.Par.

Mengetahui,
Koordinator Program Studi Pendidikan Kesejahteraan Keluarga



Elmanora, S.Si., M.Si.
NIP 199003082019032019

HALAMAN PENGESAHAN SKRIPSI

Judul : Hubungan Pengetahuan Higiene Sanitasi Makanan Dengan
Keamanan Pangan Pada Penjamah Makanan Di Desa Wisata
Binaan Universitas Negeri Jakarta.
Penyusun : Nur' Aqilah Resakh Alya Kudus
NIM : 1504619054

Disetujui oleh:

Pembimbing I,



Mulyati, S.Pd., M.Si.
NIP 197312242024212006

Pembimbing II,



Jaka Marsita, S.Hum., M.Par.

Pengesahan Panitia Ujian:

Ketua Penguji,



Maya Oktaviani, S.Pd., M.Pd.
NIP 199310272019032030

Anggota Penguji I,



Hurriyyatun Kabbaro, S.Si., M.Si.
NIP 199204252022032008

Anggota Penguji II,



Reno Irwanto, S.TP., M.Si.
NIP 199009122024061001

Mengetahui,
Koordinator Program Studi Pendidikan Kesejahteraan Keluarga



Elmanora, S.Si., M.Si.
NIP 199003082019032019

LEMBAR PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa:

1. Proposal skripsi ini merupakan karya asli dan belum pernah diajukan untuk mendapatkan gelar akademik sarjana, baik di Universitas Negeri Jakarta maupun di Perguruan Tinggi lain.
2. Proposal skripsi ini belum dipublikasikan, kecuali secara tertulis dengan jelas dicantumkan sebagai acuan dalam naskah dengan disebutkan nama pengarang dan dicantumkan dalam daftar pustaka.
3. Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya dan apabila di kemudian hari terdapat penyimpangan dan ketidakbenaran, maka saya bersedia menerima sanksi akademik berupa pencabutan gelar yang telah diperoleh, serta sanksi lainnya sesuai dengan norma yang berlaku di Universitas Negeri Jakarta.

Jakarta, 04 Juli 2024

Yang membuat pernyataan



Nur Aqilah Resakh Alya Kudus
No. Reg. 1504619054



KEMENTERIAN PENDIDIKAN, KEBUDAYAAN, RISET DAN TEKNOLOGI
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220
Telepon/Faksimili: 021-4894221
Laman: lib.unj.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Nur'Aqilah Resakh Alya Kudus
NIM : 1504619054
Fakultas/Prodi : Fakultas Teknik/Pendidikan Kesejahteraan Keluarga
Alamat email : alyakudus01@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (...)

yang berjudul : Hubungan Pengetahuan Higiene Sanitasi Makanan dengan Keamanan Pangan pada Penjamah Makanan di Desa Wisata Binaan Universitas Negeri Jakarta

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, 05 Agustus 2024
Penulis

(Nur'Aqilah Resakh Alya Kudus)

KATA PENGANTAR

Puji dan syukur penulis panjatkan kehadirat Tuhan Yang Maha Esa atas segala limpahan rahmat, karunia dan hidayah-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan dengan baik penulisan skripsi yang berjudul "Hubungan Pengetahuan Higiene Sanitasi Makanan dengan Keamanan Pangan di Desa Wisata Provinsi Jawa Barat". Skripsi ini disusun sebagai untuk memenuhi tugas akademik dalam memperoleh gelar sarjana pendidikan pada Program Studi Pendidikan Kesejahteraan Keluarga, Fakultas Teknik, Universitas Negeri Jakarta. Penulis menyadari bahwa dalam penyusunan skripsi ini tidak akan lepas dari dukungan dan bantuan berbagai pihak. Oleh karena itu, pada kesempatan ini penulis ingin memberikan ucapan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Dr. Uswatun Hasanah, M.Si. selaku Dekan Fakultas Teknik, Universitas Negeri Jakarta.
2. Elmanora, S.Si., M.Si. selaku Koordinator Program Studi Pendidikan Kesejahteraan Keluarga, Universitas Negeri Jakarta.
3. Mulyati, S.Pd., M.Si. selaku dosen pembimbing I yang telah bersedia untuk menyediakan waktu dalam memberikan bimbingan, memeriksa, dan memberikan arahan dalam penulisan skripsi ini.
4. Jaka Marsita, S.Hum., M. Par. selaku dosen pembimbing II yang selalu membimbing dan memberikan arahan serta motivasi kepada peneliti untuk menyelesaikan penulisan skripsi ini.
5. Dr. Shinta Doriza, M.Pd., M.SE. selaku ketua penguji seminar proposal yang telah memberikan masukan yang berguna bagi kelancaran penelitian ini.
6. Dr. Hamiyati, M.Si selaku dosen penguji seminar proposal yang telah memberikan masukan yang berguna bagi kelancaran penelitian ini.
7. Maya Oktaviani, S.Pd., M.Pd selaku ketua penguji sidang skripsi yang telah memberikan masukan yang berguna bagi kelancaran penelitian ini.
8. Hurriyyatun Kabbaro, S.Si., M.Si. selaku dosen penguji sidang skripsi yang telah memberikan masukan yang berguna bagi kelancaran penelitian ini.
9. Reno Irwanto, S.TP., M.Si. selaku dosen penguji sidang skripsi yang telah memberikan masukan yang berguna bagi kelancaran penelitian ini.
10. Vania Zulfa, S.Pd., M.Pd. dan Prastiti Laras Nugraheni, M.Si. selaku dosen ahli validasi instrumen penelitian yang telah memberikan masukan yang berguna bagi kelancaran penelitian ini.
11. Abdul Malik, M.Pd dan Eko Gusti Priambodo, S.Pd dan Seluruh Staff Program Studi Pendidikan Kesejahteraan Keluarga, Fakultas Teknik yang siap sedia membantu penulis dalam memberikan informasi dan surat menyurat yang diperlukan pada penelitian ini.
12. Seluruh dosen dan para staff Pendidikan Kesejahteraan Keluarga yang sudah memberikan banyak ilmu dan dukungannya kepada saya dengan semangat dan ikhlas.
13. Terima kasih kepada Kepala Desa Wisata Cisaat, Subang dan Kepala Desa Wisata Sukamakmur, Bogor yang telah membantu saya dalam mengumpulkan data penelitian dan memberikan dukungannya.
14. Para penjamah makanan di Desa Wisata Cisaat, Subang dan Desa Wisata Sukamakmur, Bogor yang telah mengizinkan dan bersedia menjadi responden dalam penelitian ini.

15. Kedua orang tua penulis, Bapak Alvian Kudus dan Ibu Yani Mulianingsih yang telah membesarkan penulis dengan kasih dan sayangnya, serta memberikan doa dan banyak motivasi kepada penulis sehingga penulis dapat menyelesaikan penelitian ini dengan baik dan lancar.
16. Kepada adik dan sepupu penulis (Anya Kudus, Galang Kudus dan Natashya Jihan) yang telah banyak membantu, memberikan doa dan memberikan dukungan kepada penulis.
17. Kepada diri sendiri yang tetap berjuang hingga saat ini, meskipun sempat mengalami halangan dan rintangan dalam prosesnya.
18. Untuk seluruh keluarga yang selalu memberikan dukungan, doa, dan motivasinya bagi peneliti.
19. Terima kasih kepada teman-teman seperjuanganku (Elvira Damayanti, Kak Fitta, Elmi Yanti, Annisa Fairuz, Salsabila Nadhifah dan Putri Juliani) yang selalu menemani perjalanan ku dari awal hingga sidang dan memberikan doa serta supportnya kepada penulis. Terima kasih kepada teman-teman virtualku (Faqih, Devita, Shiva, Jingga, Shaila dan Intan) yang selalu memberikan doa dan semangatnya kepada penulis.
20. Terima kasih kepada support system terbaik, Dwi Ligatu yang selalu menemani dan selalu memberikan doa serta supportnya.
21. Terima kasih kepada teman-teman Angkatan 2019 dan seluruh pihak yang tidak bisa disebutkan satu persatu namun telah memberikan dukungan semangat kepada penulis dalam menyelesaikan skripsi. Terutama untuk teman-teman satu bimbingan yang sudah saling menguatkan.

Penulis menyadari bahwa dalam penulisan skripsi ini masih terdapat banyak kekurangan. Oleh karena itu, penulis berharap adanya kritik dan saran yang membangun dari berbagai pihak untuk menyempurnakan skripsi ini. Akhir kata, penulis berharap semoga skripsi ini dapat memberikan manfaat bagi peneliti maupun pembaca.

Jakarta, 04 Juli 2024



Nur Aqilah Resakh Alya Kudus
No. Reg. 1504619054

DAFTAR ISI

LEMBAR PENGESAHAN UJIAN SKRIPSI.....	i
HALAMAN PENGESAHAN SKRIPSI.....	ii
LEMBAR PERNYATAAN	iii
KATA PENGANTAR.....	iv
ABSTRAK.....	vi
ABSTRACT.....	vii
DAFTAR ISI.....	viii
DAFTAR GAMBAR.....	x
DAFTAR TABEL	xi
DAFTAR LAMPIRAN	xiii
BAB 1 PENDAHULUAN.....	1
1.1 Latar Belakang Masalah	1
1.2 Identifikasi Masalah	3
1.3 Pembatasan Masalah	3
1.4 Perumusan Masalah.....	4
1.5 Kegunaan Penelitian.....	4
BAB II KAJIAN TEORITIK	5
2.1 Deskripsi Konseptual	5
2.2 Penelitian yang Relevan	11
2.3 Kerangka Teoritik	16
2.4 Hipotesis Penelitian.....	18
BAB III METODOLOGI PENELITIAN	19
3.1 Tujuan Penelitian	19
3.2 Tempat dan Waktu Penelitian.....	19
3.3 Metode Penelitian.....	19
3.4 Populasi dan Sampel	19
3.5 Teknik Pengumpulan Data	21
3.7 Teknik Analisis Data.....	28
3.8 Hipotesis Statistika.....	31
BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN.....	32
4.1 Deskripsi Data.....	32
4.2 Pengujian Prasyarat Analisis Data	60
4.3 Pengujian Hipotesis.....	61
4.4 Pembahasan	62
BAB V KESIMPULAN, IMPLIKASI DAN SARAN	67
5.1 Kesimpulan	67
5.2 Implikasi	67
5.3 Saran.....	67

DAFTAR PUSTAKA.....	69
LAMPIRAN.....	71
DAFTAR RIWAYAT HIDUP.....	89

